

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año I

Lunes 13 de Noviembre de 1899

Núm. 60

## HABLA EL SR. DATO

El ministro de la Gobernación, al recibir anteanoche á los periodistas, negó fundamento á todos los rumores de crisis que habian circulado, y especialmente al que atribuía al Sr. Villaverde el decidido propósito de abandonar la cartera de Hacienda para no ser obstáculo á la continuación de la situación que preside el señor Silvela.

El Gobierno—añadía el señor Dato—ha dicho la última palabra en lo que respecta á la aprobación de los planes del Sr. Villaverde. El que sean sancionados por el Parlamento constituye para el Gobierno una verdadera cuestión de Gabinete. Y en este punto no caben vaguedades: ó se aprueban tal cual los ha presentado el Sr. Villaverde, ó de lo contrario se retirará todo el Gobierno, por entender fracasada su gestión económica, única que en los presentes momentos debe preocupar al país.

Cuanto á la votación del Congreso, el Gobierno no puede sentir mayor satisfacción. El resultado á juicio del ministro de la Gobernación, dejó muy contento al jefe del Gabinete.

Había éste declarado de un modo terminante que la toma en consideración era una cuestión cerrada de Gobierno, y claro es que, á partir de esta afirmación, el resultado era de vida ó de muerte.

—Obtuvimos—refería el ministro de la Gobernación—29 votos de mayoría, y aunque los amigos del duque de Tetuán votaron con el Gobierno, no podemos admitir que la victoria se deba al apoyo que le prestaron. Más importancia tuvo la abstención de los 15 liberales y 14 gamacistas, porque su actitud significaba una protesta contra la doctrina sustentada por los señores Sagasta y Maura.

¿Que la mayoría de votos fue pequeña? Esto no es más que efecto de la sinceridad con que procedió el Gobierno al hacer las elecciones generales. Pudo el Ministro traer una mayoría dócil y sumisa, y no quiso. Por eso este fenómeno, que algunos interpretan como abandono. Mientras tengamos mayoría, por exigua sea, permaneceremos cumpliendo con nuestro deber.

## Un hombre consecuente

Tiene formado el Sr. Romero Robledo respecto de los deberes de los hombres públicos, un juicio adorado á la pequeñez de su política. Rebajamos y aun deshonramos el vocablo, porque con el nombre de política no puede ni debe ser denominado lo que hace á diario su perturbado espíritu. Animo inquieto, mente pobrísima de ideas, ad-

versario eterno del que manda, compañero á ratos del combate, asociado á todas las teorías cuando sirven á sus fines personales, no ha consagrado jamás su alma á la política, sino á las miserias, á las flaquezas, á las corrupciones de la política, haciendo de ella tan sólo un medio para prolongar su influjo individual en todas partes.

No tiene, por tanto, nada de particular que el Sr. Romero Robledo entienda que es ministerial el que coincide en un punto concreto y en un momento dado con el Gobierno, y que no es buen político aquel que desde la oposición no combate á sangre y fuego á los ministros, hagan lo que hagan y sean quienes fueren. Realmente no son ministeriales temibles los que no reclaman la recompensa de su opinión, ni la coincidencia de criterio con los representantes del poder, ni los que se preocupan de que desaparezca del Gobierno tal ó cual persona.

Por ahí andan otros ministeriales bien aprovechados, en el salón de sesiones muy fieros, en los despachos oficiales muy sumisos, y prontos á repartir el tiempo entre la arena revolucionaria, que ningún daño á nadie hace, aunque parezca cosa de mucho ruido oposicionista, y la utilidad de su silencio en proyectos en los cuales tenga interés el Gobierno, ó algún contradictor airado y batallador de los ministros. Caracteres mixtos á semejanza de éstos, los conocerá el Sr. Romero Robledo, dentro y fuera del Parlamento, en la política y en la prensa, y todos ellos forman como una especie de sociedad de socorros para auxiliarse mutuamente, sobre todo en instantes críticos. Acaso ahora mismo acontezca esto.

No nos importa. Lo que si nos interesa es no dejar sin censura el concepto que de esos deberes de honradez y de convicción tiene el Sr. Romero Robledo. Quizás no sea necesario razonar la censura, porque todo el mundo sabe que, en punto á convicciones, aquel ex-ministro se concede la satisfacción de poseerlas todas y de no querer que le pese ninguna, hecho bien demostrado con el aserto, repetido ayer mismo en sus labios, de que estaba dispuesto á poner enfrente de la consecuencia de cualquiera la suya. Los mayores atrevimientos cometería contra la verdad el Sr. Romero Robledo, cuanto más ese de discutir la consecuencia de todos para ofrecer la propia como espejo á la sociedad política contemporánea.

Aun dándole dos períodos históricos de ventaja, el de la revolución y el del reinado de D. Amadeo de Saboya, resulta la consecuencia del Sr. Romero tan desproporcionada á su despreocupación, que puede, en efecto, figurar en cualquier cuadro de mérito de los acróbatas más hábiles en saltos y contorsiones. Conservador más que Cánovas, á la muerte del Rey, se llevó para su círculo disidente el programa de aquel estadista y los muebles de la colectividad que en Madrid mantenía la política conservadora. Consecuente el señor Romero con esta orientación, se hizo izquierdista, más radical que el Sr. López Domínguez, contra quien poco después arremetió, por supuesto, obligado por su consecuencia. Y quedó el señor Romero Robledo pontífice y verbo de toda la democracia monárquica.

Consecuente en 1890 con esta postura, tuvo en el Sr. Bosch su candidato para un ministerio presidido por el señor Sagasta. Estaba hecha jirones ya en las manos del Sr. Romero la bandera conservadora y la bandera izquierdista, y tremolaba la bandera del Sr. Sagasta cuando el Sr. Sagasta cayó. Y vuelta á empezar la peregrinación.

Es decir, á combatir á los conserva-

dores en 1891, para ser ministro con los conservadores el año 1892, consecuente con su antiguo credo, con uno de sus credos, ó con todos sus credos á la vez, pues el Sr. Romero es tan excepcional en esto, que al propio tiempo los puede representar, aunque en realidad no represente absolutamente nada en la política del bien, de la rectitud y de la sinceridad.

Y así como después de la muerte del Rey Alfonso se había hecho conservador para ser izquierdista, y luego coincidente del Sr. Sagasta para acabar en el Ministerio de Ultramar con el señor Cánovas, así después de la tragedia de Santa Agueda, encaminó la voluntad para ser en 1898 partidario de la concentración con el jefe de los fusionistas y en 1899 defensor de los poderes electivos en Ronda. ¡Modelo, perfección, personificación de la consecuencia!

Tan sólo la ha tenido el Sr. Romero Robledo en no acordarse en la oposición de que ha sido gobierno y de que puede volver á él, porque ha procedido con absoluto olvido de las nociones más elementales del arte de mandar y administrar. Y aún se enoja porque, contestando y rechazando un adversario suyo críticas injustas y afirmaciones inexactas sobre cambios de conducta, se le ha recordado que ha navegado por todos los mares, y que ha tenido predilección por todas las orientaciones. Y aún anhela un debate especial para eso, no aceptando como generosidad el que sólo se le llame inconsecuente.

No cabe duda de que es una generosidad en cualquier adversario denominarle así, pudiendo calificarle de otras maneras; pero si se limitan á eso algunos adversarios del Sr. Romero Robledo, si son de aquellos adversarios que le han seguido en el desempeño de los cargos ministeriales y han encontrado las huellas recientes de la manera de administrar y gobernar que han empleado el Sr. Romero Robledo y sus auxiliares, no generosos, magnánimos son, y aún parece que no se les dá el dictado que merece su grandeza de alma.

Ponga el Sr. Romero Robledo freno á su espíritu, viva bien hallado con las condescencias ajenas, procure, si aún es posible, algún comedimiento en la palabra, resignese á respetar á los adversarios que no han medrado, ni querido medrar, con inconsecuencias audaces como las suyas, y todavía le perdonará el país el daño que le ha hecho, y la integridad y la honradez política no tendrán que sentirse ofendidas de que intenten marcharlas las licencias y las inquietudes del famoso diputado por Antequera.

(De *El Español*, de Madrid)

## Nuestra riqueza agrícola

### Desinfección de las plantas

Lo hemos dicho varias veces, y no vacilamos en repetirlo una vez más, seguros de que el recuerdo de tan saludable práctica, si la ejecuta, ha de reportar grandes y positivos beneficios al agricultor.

Venimos poniendo de manifiesto los daños que causan, á la planta y al fruto, la incalculable y variada nube de insectos, chupadores los unos, trituradores los otros y perniciosos todos, y aun cuando al presentar los principales indicamos el medio más fácil, rápido y eficaz para combatirlos, no se logró su destrucción completa hasta que el mal sea atacado en su origen, eligiendo para ello la época más adecuada.

Si el plan de desinfección seguido en la medicina humana y en la veterinaria previene las enfermedades, matándolas en germen, el mismo procedimiento, aplicado á las plantas, propinará igual resultado, es indudable.

Ya es sabido, y por todos conocido, que los gérmenes, esporos ó larvas pasan el invierno en los resquebrazos ó cortezas de las plantas, donde gnarecidos esperan la llegada de la primavera para avivarse, y de evolución en evolución combate y devastan desde el tierno brote hasta el sazonado fruto; pero á pesar de ello, aun cuando al más lego de los labriegos no se le oculta esta verdad, nada hace para prever los males tan próximos como terribles.

Ahora bien; si esto ocurre generalmente en todas las plantas cultivadas, ninguna atrae á sus enemigos en tanto número como la vid. En la filamentososa corteza de ella se cobijan infinidad de especies y variedades de gérmenes que al sentir los primeros calores primaverales se avivan frenéticos, y desparrajándose por toda la planta, dan comienzo á su obra devastadora.

Entonces es cuando el viticultor clama y se afana buscando medio para combatir cortando los progresos del mal; pero no siempre llega á tiempo para lograrlo, y aunque así ocurra, representa la pérdida del tiempo invertido en las operaciones y la de los materiales en ellas empleados.

Si, por el contrario, al prever el mal lo atacara en tiempo oportuno, ni lamentaría la languidez de la cepa ni más tarde la pérdida de tan rico fruto.

Para defenderlo, bien poco se necesita; un poco de buena voluntad y un pequeño desembolso, son lo suficiente, ya que el tiempo causa desprecio á la sazón, puesto que la época elegida para la citada práctica es por demás desocupada.

Para ejecutar tan necesaria operación, se elegirá el espacio de tiempo que media entre los meses de Noviembre y Marzo, ambos inclusive. En esta época la vegetación está aletargada y la savia no circula, por cuya razón podrán emplearse sin cuidado los insecticidas en dosis que, por lo elevadas, quemarían el vegetal si se usaran en primavera ó verano.

Uno de los mejores tratamientos para el objeto indicado consiste en rociar el tronco y las ramas con un pincel mojado en una solución de lysol, compuesto de tres á cinco kilos de esta sustancia por 100 litros de agua. La extremada fluidez de las soluciones del lysol hace que el líquido antiséptico penetre hasta en las menores hendiduras ó intersticios de la corteza, llevando la muerte á los gérmenes en ellos refugiados.

Aun cuando la dosis indicada es suficiente para tratar las viñas anteriormente invadidas por el oidium ó por el mildiu, no estará de más disminuirla en medio kilogramo si las citadas invasiones no hubieran tenido lugar.

Cuanto al preparado, es por demás sencillo.

Vertida el agua en un recipiente cualquiera (capaz por supuesto) y añadirle el lysol en la proporción justa, se agita un poco y la mezcla queda perfectamente hecha.

Tenemos noticias de que en la región catalana se están haciendo ensayos, con éxito sorprendente, sustituyendo lysol por la creosina bajo la base de una, dos á dos y media, utilizándose para la aplicación los aparatos pulverizadores. Conocemos el poderoso, el eficaz efecto de la creosina, uno de los más acreditados insecticidas, y estamos seguros de que los efectos producidos en el caso que nos ocupa, en

nada desmerecerán á los obtenidos contra la serpetta del naranjo, pulgón y otros.

De todas suertes, utilizando aquel ó este preparado, durante el invierno, desprovisto absolutamente de peligro para la planta, puede abrigarse la seguridad de que quedarán destruidos todos los gérmenes que las soluciones citadas alcanzan. Así, es evidente, que disminuirá la intensidad de los daños que experimenta la planta, y por consiguiente el número de las enfermedades infecciosas, el día que se encuentre generalizado este tratamiento, dictado por la pura lógica, no cabrá dudar que, si aquellas enfermedades no dejan de existir en absoluto, al menos quedarán en número muy reducido.

Finalmente, cuando tenga que operarse sobre emparcados, será de gran conveniencia practicar una pulverización en los muros ó tapias á fin de destruir los gérmenes que seguramente se alojan en aquellos puntos.

R. B. Girón.

## Ingleses y boers

(Del *Heraldo*)

Londres 12.

El War Office ha recibido un despacho del general Buller, fechado en Capetown el día 11 por la tarde.

Confirma este despacho la escaramuza en Belmont, cerca de Orange-River. Una columna inglesa, mandada por el coronel Gough, salió de la estación de Orange-River para hacer un reconocimiento, y se encontró con el enemigo á cuatro millas al este de Belmont.

Las fuerzas boers batieron á las inglesas.

El combate duró tres horas, y los combatientes tuvieron bajas por ambas partes; pero no se conocen detalles completos.

Sábese solamente que de los ingleses resultaron muerto el coronel Falconer, del batallón de fusileros de Northumberland, y heridos tres tenientes, uno de los cuales falleció después.

Las fuerzas inglesas se componían de dos escuadrones de husares, una batería de artillería y una compañía de infantería montada.

Las boers eran de 700 hombres, y llevaban un cañón.

Los ingleses bombardearon la posición boer; pero no pudieron apoderarse de ella.

Volvieron los ingleses á internarse en el campo, para ocupar sus primitivas posiciones.

\*\*

Según referencias de un dueño de hotel, escapado de Ladysmith, y transmitidas por las Agencias Reuter y Laffan, la condición en que se encuentra la artillería del general White no puede ser más deplorable.

Debido á la superioridad de la artillería boer en calibre y en alcance, los ingleses no pueden ejecutar obras para el emplazamiento de sus cañones grandes, pues las granadas boers destruyen los trabajos apenas se comienzan.

Algunas piezas han quedado también inutilizadas, y las bajas entre los artilleros y zapadores ingleses son ya considerables.

Así se explican las autoridades británicas el silencio de la artillería del general White, y no por la falta de municiones, que dicen no es creible.

\*\*

Según un despacho de Melmoth, transmitido desde Durban, los boers han invadido el territorio de Amatongalandia



y hecho efectiva la dominación del mismo.

N. de la R.—La comarca de Amantogalandia es un territorio inglés incorporado al Natal en Diciembre de 1897, después de figurar muchos años simplemente como protectorado.

Comprende una extensión de unas 2.500 millas cuadradas, con una extensión de costa de unas 60 á 70 millas.

Las noticias que se reciben del movimiento invasor de los orangistas en la porción norte de la colonia del Cabo, son también escasas y retrasadas.

El día 6, un destacamento de 2.000 boers había tomado posesión de Ventersdorp.

Otro destacamento se hallaba en Vanzyll's Siding, y el puente de Achtertang había sido destruido.

El regimiento local orangista, organizado en Roxville, es el que ha tomado posesión de Augherstorp, y como la mayor parte de los individuos que forman dicho regimiento tienen parientes, amigos y negocios en dicha ciudad, la toma de posesión se ha verificado con toda tranquilidad, siendo recibidos amigablemente los invasores por todo el vecindario.

Avisan del Cabo que durante los tres días últimos se han registrado cuatro tentativas para descarrillar trenes en diferentes puntos de la colonia, lo cual prueba que pulián por todas partes agentes de los boers.

## La peste bubónica

POR TELÉGRAFO

Oporto 11.

Telegramas recibidos de Lisboa participan que se ha registrado ayer en aquella capital un caso de peste bubónica.

La víctima es el doctor Sr. Cámara Pestana, que estuvo en Oporto estudiando la epidemia.

Los síntomas observados parecen que no dejan lugar á duda acerca del diagnóstico; el enfermo tiene bubones axilares, la lengua blanca, y su estado es grave.

El médico francés doctor Salimbeni ha sido llamado hoy telegráficamente á Lisboa para que se encargue de la curación del enfermo.

La noticia ha causado verdadero pánico en Lisboa, habiendo contribuido á ello las circunstancias que han concurrido á su divulgación.

En el piso bajo de la casa donde habita el doctor Cámara Pestana había un baile. Entrada la policía de que el doctor había caído enfermo de la peste, mandó cerrar la casa, detuvo á todas las personas asistentes al baile, y las condujo con la cara tapada, al lazareto.

Se divulgó rápidamente lo ocurrido, dando motivo al pánico.

El doctor D. Ricardo Jorge asiste al enfermo.

Se ha reunido el Consejo de ministros para acordar las medidas oportunas.

Oporto 11.

El *Boletín Oficial* registra hoy dos casos nuevos de peste.

Uno de los atacados falleció.

Se ha resuelto favorablemente á los intereses del comercio de Oporto, la cuestión relativa á la exportación al Brasil, en donde se admitirán las mercaderías que salgan del puerto de Lisboa, debidamente desinfectadas.

París 11.

*El Matin* y *El Clair* hablan hoy de la aparición de varios casos de peste bubónica en la provincia de Constantina (Argelia), particularmente en Bugia y Philippeville.

Esta noticia produce gran alarma. El Gobierno ha pedido informe á las autoridades. En los centros oficiales se dice que el rumor debe ser acogido con prevención.

Trieste 11.

La Dirección del Lloyd anuncia que

á bordo del buque *Berenice*, de aquella empresa, que regresaba del Brasil á Europa, han ocurrido tres casos de peste.

## Los ingleses y la guerra

El periodista parisien, Mr. Jules Huret, enviado especial del *Figaro* á Londres durante las actuales circunstancias, describe en una interesante carta el estado de la opinión pública en la gran ciudad inglesa.

«Aquí—dice Mr. Huret—sigue todo como si no ocurriera nada, allá en el extremo meridional de Africa. Podrán preocupar los acontecimientos á la Reina Victoria y á sus honorables ministros, pero la verdad es que el resto de la nación, influido por su típico orgullo y por su confianza en la propia fuerza, no acepta, ni por un instante, la hipótesis de la derrota.»

Hablado con el director de un gran periódico, contestó á mis preguntas sobre el curso de la campaña:

«Está terminada; á mi juicio, la consideré así desde que empezó. Sería cuestión de más ó menos semanas; los boers se condenaron á muerte el mismo día que enviaron á Inglaterra su ultimatum.»

Como mostrase yo extrañeza por la escasa emoción con que el público londinense acege las malas noticias oficiales, me dijo la persona referida:

«Tenga usted presente que todos los soldados ingleses son voluntarios; es decir, gente que se han comprometido, mediante contrato, á haber la guerra allí donde son necesarios. Solamente puede lamentar su pérdida su propia familia.»

Muchos de esos voluntarios no tienen familia, y respecto de los demás, como éstas, se hallan diseminadas por el territorio británico, su sentimiento no es perceptible en el movimiento general de los negocios.

Añada usted á esto que el inglés es frío, que ponido su amor propio en dominar sus impresiones, y entonces comprenderá que se hace imposible para el observador la menor alteración en las palpitaciones del corazón nacional.

En cuanto á la fiebre palúdica, aún no ha tenido tiempo de manifestarse con toda su fuerza.

«Que significa, después de todo, el desastre que acabamos de experimentar? Un golpe que nos asesta al principio del combate. No nos importa; somos los más fuertes, y devolvaremos cien golpes por uno.»

«Debemos vencer, y venceremos; eso es lo seguro y principal.»

Cuenta luego el periodista francés, que ante un escaparate del Strand la multitud se estaciona para contemplar dos cráneos llenos de indicaciones frenológicas.

Según éstas, se desmentía de un modo evidente que el cráneo de los boers, tomando como tipo el del presidente Krüger, predestina á los transvaalenses á ser conquistados y absorbidos por los ingleses, cuyo cráneo *acquetipo* está representado por el de lord Chamberlain.

Describe por último, Mr. Huret el espectáculo que se ofrece por las noches en los *Music-Halls*, y cita como ejemplo el teatro de la Alhambra, uno de los más populares de Londres.

«A las diez en punto levántase el telón, dejando ver un inmenso mapa del teatro de la guerra. Algunas banderitas inglesas señalan las primeras peripeyas de la campaña.»

El público aplaude con frenesí, mientras la orquesta ejecuta la canción patriótica *Los soldados de la Reina*.

De improviso, un caballero correctamente vestido, que ocupa un palco proscenio, pone de pie y comienza á cantar con voz estentórea la referida canción. Terminado el *couplet* entonan el estribillo todos los espectadores: el señor del palco lanza unos cuantos juramentos formidables, agitando en el aire su sombrero, y la multitud vitorea á unos cuantos oficiales de *horse guards*

que presencian la escena desde un palco principal.

La orquesta toca la *Marcha de los Granaderos*, el *Rule Britannia*, y por último, el *God save the Queen*.

Al oír los acordes del himno real, la sala entera prorrumpe en aclamaciones, canta con entusiasmo y se vuelve hacia el sitio que ocupan los oficiales. Estos se levantan de sus asientos, quédense militarmente y permanecen inmóviles, con la mano puesta sobre el borde de la airosa gorrilla de cartón.

Termina el himno y sobre las delirantes aclamaciones se eleva un estridente silbido. Los espectadores callan rápidamente ante el inaudito atrevimiento. Entonces un espectador exclama: «Ese silbido es para el presidente Krüger.»

## FRUSLERIAS

Nadie diría que son cosas de la moda, sino cosas del cariño, el culto consagrado á las exóticas crisantemas.

Cualquiera creería que los *christian-themes* tienen un alma apasionada, vehemente, con ardientes afectos; y que participan de las brisetas y de las alegrías de todo y de todos.

Si yo fuera crisantema me daría mucho tono; jospiran tantas y tan bonitas pruebas de predilección y de afecto.

Esta flor tiene el mejor sitio en el jardín, en las mesas de comer, de escribir, de leer, de coser y de *toilette*; el *biblot* más artístico la hace compañía; el jarrón más rico la sirve de trono; adorna los altares, vive íntimamente ligada á los recuerdos que se guardan y á los recuerdos que se envían; la copian para sus cuadros los pintores; la imitan en las telas los fabricantes; los joyeros también la eternizan en esmaltes, en brillantes y otras piedras preciosas.

Con las doradas crisantemas, brillarán en París, la *ville des fleurs-femmes* et *des fleurs-biblots*, muchas y bonitas «fantasías.»

Las divisas están á la orden del día. No sólo sagravan en el papel de escribir, sino en el puño de la sombrilla, en el tarjetero, en el marco de un retrato querido, etc. etc.

*Suum Cuique* («á cada cual lo suyo»), es una de las divisas que más partidarias tiene.

Tengo entendido que esta divisa es la misma que ostenta la Orden prusiana del Águila Negra.

La piel de nutria se usa muchísimo. Si deciden ustedes tener un «bolero», así, de esta costosa piel, opten por una hechura que abrigue; para esto, aquella cuyas solapas van cruzadas, cuyo cuello es altísimo y cuyos delanteros terminan más abajo del talle. El *chic* estriba en que los «figaros», ó «boleros», no lleven sino dos grandes botones, uno al principio, otro al final. Dichos delanteros terminan en punta, algo redondeada.

Hemos de ver sombreros de piel. Serán los preferidos los de martí, chinchí de la nutria, *breitschwanz*, y también los de armiño.

Se comprende que todo cuanto contribuye al orden, al buen gusto y al confort agrade... demasiado. Una de las cosas que mejor armonizan con lo «útil y dulce», es la de no permanecer en casa con el traje de paseo, pues aun cuando el paseo haya sido corto y por sitios bien cuidados, la falda recoge siempre mucho polvo, y en este tiempo hasta humedad. Teniendo en cuenta estos inconvenientes, las inglesas han vuelto al elegante *tea gown*; traje que se parece mucho al que en otros tiempos se llamó *deshabillé galant*. Vestido que parece bata, bata que parece vestido; *toilette* vaporosa y de abrigo al mismo tiempo; tela fuerte, adornos ligeros; el fondo es de seda; el forro es lo que da calor; muselinas, gasas, encajes, constituyen el adorno; la cola es larga y no se cilla; lleva bastante adorno, que la idealiza mucho.

Es, creando ustedes, un atavío que no puede explicarse bien, que cada cual arregla á su figura, á su fisonomía, y

que puede y debe guarnecerse con algún detalle propio... Detalla que llega á ser elegante. ¡Ya lo creo! ¡hay detalles que parecen confidenciales!

Hasta ayer era el raso blanco la tela predilecta para traje de boda; hoy han variado las cosas. Con el raso compete y aun lo vence, el terciopelo de Génova, sobre el cual se bordan ramos. La cola siempre muy extensa, empieza estrecha en la cintura y es bastante ancha al terminar; lleva en el borde una guirnalda de flores de azahar sobre un volante, que más bien parece *cruche* de eucalaje Alenson. «Luis XV» es el estilo del corpiño, que termina en larga punta lo mismo por la espalda que por delante.

Las mangas para invierno son, poco más ó menos, las mismas de este verano; siempre largas, ajustadas y con escaso vuelo en la hombreira.

Quejándose del volumen de los sombreros, de cuyo volumen reniego en los teatros, porque no me conformo con ver únicamente á los espectadores, sino que desearía también el espectáculo, la modista que oía estas quejas me contestó:

«Nosotras no tenemos la culpa, son ustedes las que deciden que sirva de noche también el *grand chapeau*, las capotas, las tocas estilo turbante *sont pour le soir*, et auront l'air de faire une concession aux recriminations des spectateurs.»

La discreta francesa, con muy buen sentido, calificó de *audacious* los sombreros inmensos.

Bien enfadado estaba en la Princesa la otra noche un caballero; pagó cinco duros por una bataca; y en vez de ver á Sarah disfrutó de las empinadas flores que ostentaba el sombrero de su vecina. El buen señor tenía razón sobrada para estar contraradísimo.

Otro señor, más furioso aún, dijo:

«De buena gana arrancaba esas flores, y con ellas mis echaba abajo semejante armatoste.»

Pero hubo un tercero, y no en discordia, enojado también, pero más galante, que les recordó una ley del Indostán: «No pegues á la mujer ni con una rosa.»

## POESÍA

### EL DUQUE DE RIVAS

Mientras pinto el rigor de la fortuna El drama que su genio nos revela. Dejando en pól la fulgurosa estela Que marca el gozo en su brillante cuna;

Mientras su vena, fácil cual ninguna, Nos preste el regocijo que consuela; Mientras guarde Sevilla una *cancela*, Y haya una flor en la ciudad moruna.

Su nombre volará de zona á zona; Pae; no consienten que jamás se borre La fama que á los vientos lo pregona;

El Bétis que lo canta cuando corre Y el arcángel dorado que corona De Córdoba oriental la vieja torre!!

Antonio Gilo.

## Crónica Provincial

Las Madres Escolapias han adquirido en Caba el antiguo é histórico Palacio de la casa de Sessa para instalar un colegio bajo el patrocinio de la Santísima Virgen y el santo fundador de las Escuelas Pías San José de Calasanz.

El Sr. Obispo de la diócesis ha cedido al pío Instituto la hermosa iglesia de Capuchinos, inmediata al indicado palacio, en el cual se están haciendo grandes reformas.

El 18 de Octubre último se instaló en el edificio la referida comunidad, compuesta de la R. M. Superiora Antonia Jordá y de diez hermanas.

La inauguración oficial será del 20 al 25 del corriente, aunque ya hay algunas alumnas internas, externas y medio pensionistas.

El reparto hecho por la comisión mixta de reclutamiento, entre los pueblos que corresponden á la zona militar de esta capital, del contingente que

han de aprontar en el reemplazo del corriente año, es como sigue: Adamuz, 10; Alcaracejos, 7; Almodóvar, 13; Alora, 6; Belalcázar, 38; Balmes, 35; Blázquez, 5; Bujalance, 32; Córdoba, 197; Cañete, 11; Carlota, 25; Carpio, 8; Conquista, 4; Dos Torres, 15; Espiel, 15; Fuente la Lancha, 1; Fuente Obejuna, 34; Fuente Palmera, 11; Guadalcazar, 2; Granjaela, 5; Guijo, 1; Hinojosa, 36; Hornachuelos, 10; Montoro, 42; Obejo, 2; Palma del Río, 27; Pedro Abad, 13; Pedroche, 8; Posadas, 23; Pozoblanco, 43; Puerto Real, 24; Pinarroya, 9; Santa Eufemia, 4; Torrecampo, 12; Valsequillo, 6; Villa del Rey, 48; Villafranca, 18; Villaharta, 2; Villanueva de Córdoba, 37; Villanueva del Duque, 12; Villanueva del Rey, 5; Villaviciosa, 13; Villaralto, 12; y Viso, 14.

En el santuario de la Sierra de Aras (Lucena) ha principiado una novena á la excelsa Patrona de dicha ciudad con objeto de alcanzar por su poderosa intercesión que cese la pertinaz sequía que tanto nos aflige.

En Priego empezará pronto á funcionar la compañía de zarzuela que dirige don Ricardo Cano, en la cual figura la primera tiple doña Teresa Alvarez.

La Guardia civil ha detenido en Santaella, á un sujeto nombrado José Llamas Maqueda, por haber herido en la cabeza, dándole golpes con una escopeta, á un vecino de Ecija llamado á Antonio Torres, en el cortijo conocido por Cabeza del Obispo.

En Benamejía, á cinco vecinos de aquella población, que conducían treinta celemines de bellotas robadas.

En Bujalance, á Juan Cabello Cid (a) *Rescollido*, por haberlo sorprendido hurtando aceitunas.

En el Salobral, á Juan Olmo (a) *Ternazas*, por haber robado cuatro buñeas y haberlos vendido á varios vecinos, siendo rescatados los dichos semovientes y 128750 pesetas, importe de las ventas.

Y en Santa Bárbara, á Antonio Ruiz Lara, por haber herido en rifa con arma blanca á Antonio Lamas, dejándolo en mal estado.

Ayer salió de Lucena con dirección á Madrid, completamente restablecido de pertinaz dolencia, nuestro distinguido amigo el celoso Diputado á Cortes por aquel distrito D. Esteban Ruiz Mantilla.

En la estación Central se halla detenido un telegrama expedido en Rute á nombre de José Ríos, sin señas.

## Crónica Local

La Sociedad Económica. Ayer á una de la tarde celebró junta general extraordinaria la Real Sociedad Económica Cordobesa, de amigos del País en el local de la Cámara de Comercio.

Leída el acta de la Junta general celebrada en el mes de Febrero último, la de la directiva del día cinco de corriente y la de la Junta mixta celebrada con la Prensa local el día diez, fueron todas aprobadas.

Dióse cuenta de la Memoria presentada por el Sr. Fernández Vargas en la segunda de dichas sesiones, así como del presupuesto correspondiente al primer semestre del año económico actual y fueron asimismo aprobados ambos documentos.

También se dió cuenta del acuerdo de la Directiva en su sesión del día cinco referente á la celebración de un Certamen científico, literario y artístico en la feria de Primavera del año próximo, y de haber solicitado el concurso de la Prensa para conseguir del Ayuntamiento una subvención y local para el mencionado Certamen, y fué nombrada una comisión organizadora del festival, levantándose la sesión.

### Dictamen

En la sesión celebrada el sábado último por la Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba, el Sr. D. Manuel González Francés,



Magistral de esta Santa Iglesia, y nombrado ponente para informar acerca de la obra publicada por D. Enrique Redal, con el título *San Rafael en Córdoba*, de la que el Sr. Alcalde envió un ejemplar, dió á conocer un luminoso y correcto dictámen, en el que enumera las bellezas de la obra y la describe extensamente.

La Corporación hizo suyo el informe y acordó pasar una copia al Ayuntamiento, para que en su vista proceda como lo juzgue conveniente.

#### Bienvenido

Ha regresado de Madrid nuestro estimado amigo el Director de *La Voz de Córdoba* D. Pedro Alcalá-Zamora.

#### Boda

Ayer contrajo matrimonio en esta capital, la bella actriz de la compañía que actúa en el Gran Teatro Srta. Cano, don el joven actor D. Francisco Rodrigo.

Fueron testigos el director de dicha compañía Sr. Espejo y su esposa la señora Constan.

Deseamos al nuevo matrimonio toda suerte de venturas.

#### Registro

En este Gobierno se han solicitado doce pertenencias para una mina de plomo, con el título de *Tres Amigos*, sita en el término de Montoro y paraje nombrado Cerro del Colchón.

#### En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia, y con intervención del Jurado, se celebrará el miércoles próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Cabra, por parricidio, contra Francisco Alvarez León, á quien defenderá el letrado Sr. Martínez y representará el procurador Sr. Toro.

#### Sébase

El último número del *Boletín Eclesiástico* publica el siguiente anuncio:

"En el Monasterio del Cister de Córdoba, Orden de San Bernardo, bajo la Regla de San Benito, hay una plaza de cantora vacante, la cual será provista en una joven que reúna las condiciones siguientes: Vocación religiosa, salud robusta, voz de barítono clara y fuerte, de 18 á 20 años y que sepa música y canto llano. En la misma comunidad hay un dote para una joven de 16 á 18 años, huérfana, que tenga salud robusta y vocación religiosa, que sea hija legítima y de vida aprobada. Sólo se exige el ajuar. Hay además otra plaza para una alga, que se proveerá en una joven de 16 á 20 años, robusta, con vocación y espíritu para religiosa, de vida aprobada y acostumbrada al trabajo. Sólo se exige un modesto ajuar. Los señores curas darán conocimiento de este anuncio á las jóvenes de sus feligresías, á quienes pueda interesar. Aquellas á quienes interese se dirigirán á la muy reverenda Madre Abadesa del Cister, para todo lo relativo á este asunto."

#### Volaron

De la Colonia nombrada «Los Llanos del Conde» desapareció ayer una oveja y una borrega.

#### Licencias

Se ha dispuesto que todos los cuerpos, unidades y secciones del ejército expidan licencia ilimitada á los individuos que tengan en filas del reemplazo de 1896, ingresados en ellas antes de verificarlo los de 1897, los cuales emprenderán la marcha para sus hogares el próximo día 21, haciendo uso de la vía férrea y marítima por cuenta del Estado, socorridos en la forma que determina el art. 9.º del reglamento de contabilidad de los cuerpos.

A medida que dichos individuos cumplan los tres años de su ingreso en filas, obtendrán el pase á la tercera situación ó de reserva activa.

Así mismo marcharán con licencia ilimitada á sus hogares el mismo día 21, y con iguales ventajas, los individuos del reemplazo de 1895 y anteriores, que por haber disfrutado exención ó por otros motivos, hayan ingresado en filas con posterioridad á los de su reemplazo y hayan cumplido un año en ellas.

#### Escritores

Han dejado de pertenecer á la redacción de nuestro estimado colega *El Es-*

pañol, de Madrid, los Sres. D. Cristino Sánchez-Arévalo y D. Rodolfo Gil.

#### Ruinas

En el Campo de San Antón se desprendió ayer un trozo de muralla sin ocasionar, afortunadamente, desgracias personales.

#### Caja de Ahorros

Ayer ingresaron en dicho establecimiento 25.535 pesetas, por 195 imposiciones, de las cuales fueron nuevas 24, y se pagaron 7.893,36 á solicitud de 49 imponentes, 9 de ellos por saldo.

#### En el Ayuntamiento

En la sesión celebrada esta tarde se acordó: aprobar los aforos verificados en Julio; el expediente relativo á las reparaciones necesarias en la torre del reloj del Gran Capitán; el referente al saneamiento del cauce del arroyo inmediato al cuartel de Alfonso XII; una moción proponiendo se abonen los derechos devengados en el gabinete histórico-químico de Sevilla por el análisis del pan que se suministra á los presos de esta cárcel; el informe y pliego de condiciones para contratar las prendas de uniforme necesarias á la guardia municipal; el que propone que se adquieran por administración cinco trajes de faena para los guardias montados; un escrito del concejal Sr. Caro pidiendo treinta días de licencia; aprobar una moción del Sr. Fernández Jiménez declarando que los empleados suspensos á virtud de la presentada por los concejales regeneradores, deben considerarse legal y válidamente en sus respectivos puestos por el superior acuerdo de la Junta municipal, y varias peticiones de trigo del pósito de Trasierra.

A petición del Sr. Alcalde se nombró una comisión para que dé el pésame á D. Celestino García González por el fallecimiento de su señora madre política.

Y se levantó la sesión.

#### Ballarina

La empresa del Gran Teatro ha contratado, por un corto número de funciones, á la simpática bailarina Pilar Monterde, que actualmente está siendo objeto de los aplausos de los sevillanos en el teatro del Duque.

#### Viajeros

*Fonda Suiza.*—Ha entrado: D. Jaime Obispo, procedente de Madrid.—Han salido: D. Hilario López, con dirección á Albacete.—D. Vicente Jorda, idem á Madrid.—D. Rafael Matarredona, id. á idem.

*Fonda Española.*—Han entrado: don Gaspar García Soria, procedente de Madrid.—D. José Roselló, id. de idem.—D. Antonio Quesada, id. de Málaga.—D. Vicente de Pablo Blanco, idem de idem.—D. Rafael Paredes, id. de Bel-

mez.—Han salido: D. Antonio Fonteda, con dirección á Bujalance.—D. Ricardo Serrano, idem á Sevilla.—D. Remigio Piz, idem á Granada.

*Fonda del Carmen.*—Han entrado: D. Lorenzo Cáceres y Sra., procedentes de Sevilla.—Doña Lorenza Molina é hijo idem de Cabra.—Ha salido: don Eduardo Monroy, con dirección á Baena.

#### Chirinola

Una señora que da á los pobres la ropa vieja de su hijo, dice á éste, que está andando á gatas por el suelo.

—¿Qué haces, hijo mío?  
—Estoy estropeando pantalones para los pobres.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Serapio, m.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la iglesia hospital de Jesús Nazareno, por don R. A. Q., en sufragio por sus difuntos.

#### Sufragios por las Almas

Hoy, tercer día de solemne novena de ánimas que se celebrará en la iglesia de los Reverendos Padres Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María, vulgo Padres de Gracia. A las seis de la tarde se comenzará con el rezo del Santísimo Rosario; á continuación ejercicio propio y cinco Padres nuestros á las cinco llagas de Jesús Crucificado. Cantados los lamentos, seguirá el sermón á cargo de un Padre de la Comunidad; concluyendo con el canto de un responso.

—Todos los días, durante la misa de siete y media, se hará en la iglesia de San José (San Cayetano) el piadoso ejercicio del mas de Almas. Los domingos y días feriados, se hará á las cuatro de la tarde, con plática.

—En la parroquia de San Pedro se hace el ejercicio del mes de ánimas al toque de la oración.

## ULTIMA HORA

#### Conferencia comentada

Es objeto de muchos comentarios la conferencia celebrada por el duque de Tetuán y el señor Montero Rios en casa de éste, conferencia que se supone está relacionada con la cuestión pendiente en la alta Cámara.

#### Los principes alemanes

Los principes Alberto y Federico enviarán un regalo á los matadores de la novillada de ayer tarde.

—El principe Alberto se encuentra ligeramente acatarrado. No obstante, visitó el museo de artillería acompañado de su hijo.

Este asistió á las escuelas que tiene establecidas la colonia alemana, presidiendo la distribución de premios.

Lo recibieron el embajador de Alemania y la colonia alemana.

#### Letras robadas

El embajador de Portugal en Madrid ha denunciado se han robado en correos siete letras que se remitían al Banco de Lisboa desde Berlín, y cuyo importe en marcos asciende á 311.455.

#### "Meeting" en Castellón

Telegrafian de Castellón de la Plana que se ha verificado en aquella plaza de toros un "meeting" para protestar de que se suspendiera la aplicación de las ordenanzas del sindicato de policía rural.

La concurrencia fué muy numerosa, habiéndose pronunciado enérgicos discursos y celebrado después una manifestación, visitando á las autoridades.

Luego ha reinado la mayor tranquilidad.

#### Los gobiernos

Háblase de que se hará una combinación de gobernadores civiles, fundándola en la provisión de los gobiernos de Burgos y San Sebastián.

Se dice que será trasladado el gobernador de Cádiz señor Cano y Cueto, sustituyéndolo con un distinguido periodista madrileño.

#### Lo que dice Dato

El ministro de la Gobernación explicándonos lo ocurrido en Barcelona, dijo anoche que después de separarse los grupos del domicilio del señor Sol y Ortega se situaron en la plaza del ayuntamiento y que al intentar la policía dispersarlos sonó algún tiro. Entonces la policía disparó sus revólvers al aire.

Al llegar el piquete de la Guardia civil se dispersaron los grupos, no resultando ningún herido.

Durante el resto del día, hasta las diez de anoche, la tranquilidad siguió reinando en la capital de Cataluña.

Hoy se habrán reunido los gremios para tomar algún acuerdo importante, pues Barcelona está ya causada de tan larga normalidad, esperándose que los contribuyentes morosos desistan de mantener su actitud de resistencia.

Ratificando lo que dije antea-

noche—siguió el señor Dato—puedo afirmar que el gobierno cuenta con la confianza de la Corona y de las mayorías de las Cámaras parlamentarias, creyendo contar á más con la del país, é innecesario solicitar esos votos de confianza de que habla la prensa.

Hoy han llegado á Madrid muchos diputados y senadores ministeriales que engrosaran ambas mayorías.

El señor Dato dijo era inexacta la noticia de la prensa que decía había sido nombrado gobernador de Huelva el señor Cano y Varona.

Respecto de la combinación de gobernadores, aseguró el ministro que tardará algunos días en resolverse.

También dijo el señor Dato que los jefes de los grupos republicanos de Málaga le habían telegrafiado pidiendo levantara la suspensión del "meeting", libre pensador anunciado.

El ministro añadió que como dicho "meeting", lo habia suspendido el gobernador por deficiencias del local, hasta que se designe otro es imposible autorizarlo.

Por último, dijo que en el pasado trimestre se ha recaudado más en Barcelona, que en el mismo periodo de tiempo de 1898, á pesar de la resistencia de los morosos.

#### Versiones desmentidas

—El jefe del gobierno ha negado fundamento á la versión de *La Estafeta* acerca del arreglo de la cuestión de Barcelona. Aunque es verdad que los presupuestos presentados contienen la autorización para arrendar los tributos, nada se ha hecho en tal sentido. Al menos nada sabe el gobierno.

De la anunciada combinación de gobernadores desconoce el señor Silvela el fundamento.

Respecto de Barcelona, sabe el presidente del consejo que reina tranquilidad, hasta el punto de haberse celebrado ayer tarde una corrida de toros normalmente.

Solo la prensa es la que se ocupa de crisis—dijo—no los ministros; no habiendo nada que la justifique, sino contrarias todas las circunstancias á su realización.

## Pasatiempos

#### CHARADA

Es animal *prima dos* cuya carne bien meagrada, *cuatro dos* nombre de perros, *tercera sola* no es nada.

Y *prima dos* *tercia cuatro* ó *as todo*, que es igual, más alegre que unas Pascuas pone á cualquier colegial.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR:  
A-SE-SO-RAR-SE

La han acertado *Una dama, Un pollo tísico, El de los perros y Las de pechele.*

## ADMINISTRACIÓN

Rogamos á los señores suscriptores á quienes hemos remitido los recibos del actual trimestre y no podemos girarles, que se sirvan enviarnos su importe lo más pronto que les sea posible.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

#### De la guerra

Madrid 13 (10 m).

En Londres se ha recibido un telegrama oficial en el que el coronel Kekenteh participa que el enemigo se mueve activamente en la frontera cerca de Kimberley y que se proponía apoderarse del ganado, pero que los boers se retiraron en vista de la superioridad de las fuerzas inglesas.

#### De Barcelona

Madrid 13 (1'15 t.)

La capital de Cataluña presenta el mismo aspecto de los días anteriores.

La mayoría de los obreros del puerto, continúan sin trabajar. Se instruye sumaria á los detenidos ayer y anteayer.

#### Más de Barcelona

Madrid 13 (1'45 t.)

El Sr. Silvela nos ha confirmado que la cuestión de Barcelona no ha mejorado.

Continúa el cierre de tiendas y han paralizado los trabajos los obreros del muelle.

La población está tranquila.

El Gobierno insiste en negar la concesión del concierto económico que piden los gremios como medio de solucionar el conflicto. —*Mencheta.*

Córdoba.—Imp. "La Verdad", Librería 18

+  
EL SEÑOR  
**DON MATÍAS GARCÍA BARTOLOMÉ**  
HA FALLECIDO EL DIA 13 DE NOVIEMBRE DE 1899  
A LOS 40 AÑOS DE EDAD

Su desconsolada esposa doña Francisca García, hijos Ramón, Antonia, Juan Manuel y Matías; padres don Antonino y doña Bárbara; padre político don Ramón García; hermanos, hermanos políticos, sobrinos, tíos, primos, Director espiritual y demás parientes del finado

Q. E. P. D.

Suplican á sus amigos que por olvido involuntario no hayan recibido esquila de invitación se sirvan encomendarlo á Dios nuestro Señor y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar en la iglesia parroquial de San Miguel, el Martes 14 del corriente, á las nueve de la mañana, por cuyo favor le quedarán agradecidos.

El duelo se recibe en la iglesia y se despiden en el cementerio.  
Córdoba 13 de Noviembre de 1899.



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

# IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromó tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma iglesia y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero, Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



## SANTA MATILDE

### Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

## EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

## Phenix Assurance Company

(EL FÉNIX inglés)

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENCIOS Á PRIMA FIJA

ESTABLECIDA EN LONDRES EN 1782

Domicilio social en España, Malaga, calle Martinez número 5.

Capital Social efectivo Pesetas 25.000.000

Respondiendo además los accionistas de esta Sociedad CON TODOS SUS BIENES PARTICULARES.

MAS DE 6.000.000 DE PÓLIZAS

600.000.000 millones de pesetas pagados por indemnizaciones

117 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros en las cinco partes del Mundo

Siniestros arreglados breve y generalmente, sin intervención de Inspectores ni de

Peritos empleados de la Compañía

Primas de las casas de habitación: 0'50 por mil.—Id. de muebles, ropas etc.; 1'52 por mil.—Mercaderías ordinarias; la misma prima.—Otros riesgos:

según tarifa muy reducida.

SUBDIRECTOR EN LA PROVINCIA

DON JOSÉ NAVARRO PRIETO

SAN EULOGIO, 5.—CÓRDOBA